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Продолжение на с. 4–5

Церковь — вера и жизнь

— Владыка, скажите, что 
такое Церковь, когда и кем 
она основана?

— Само название «цер
ковь» не является дослов
ным переводом греческого 
«экклес!ия». По самой рас
пространенный версии сло
во «церковь» происходит 

от «к !ирха», «к !ириос» (Го
сподь), «кириак !он» (дом 
Господень).

В буквальном перево
де с греческого «экклесия» 
означает «собрание», но со
брание не простое, а со
брание людей, имеющих 
определенный статус, права 

и обязанности. Современ
ной аналогией может послу
жить наличие гражданст
ва у того или иного чело
века, дающее ему особые 
права и позволяющее ему 
пользоваться привилегия
ми по сравнению с други
ми людьми, не имеющими 
гражданства.

Церковь созидается Госпо
дом Иисусом Христом и за
вершается в своем внутрен
нем устройстве Святым Ду
хом в День Пятидесятницы. 
Господь Иисус Христос — 
не просто исторический 
основатель Церкви, но и по
стоянно пребывающий в ней 
Глава. Подобно и Дух Святой 
является неотступным спут
ником таинственной жизни 
Церкви, освящающим каждо
го ее члена.

— Святитель Филарет 
(Дроздов) в своем катехи-
зисе пишет, что рациональ-
ное определение Церкви 
невозможно. Как это по-
нять, почему невозможно?

— Церковь — это бого
человеческий организм. Ее 
видимая сторона — люди 
и их поведение — открыта 

для нашего эмпирического 
опыта, познания и описа
ния, но ее духовная сторо
на — действие Божествен
ной благодати — остается 
за пределами материального 
мира и постигается внутрен
ним духовным опытом, ко
торый не поддается описа
нию с использованием про
стых земных, материальных 
категорий.

Примером, показываю
щим познанное и неопи
санное, могут послужить 
церковные таинства. Хлеб 
и вино в таинстве Евхари
стии становятся истинны
ми Телом и Кровью Христа. 
После преложения Святых 
Даров хлеб и вино не утра
чивают своих качеств, но до
стойно причащающийся 
человек чувствует реальное 
присутствие в себе Хрис
та. Сам факт преложения 
Святых Даров, как и таин
ственное пребывание Хрис
та в душе человека, не под
дается точному описанию, 
поскольку относится к миру 
духовному.

Изобретатель Яков 
Мамин: о жизни, 
вере и трудах на-
шего земляка,  
создателя "русско-
го дизеля" и перво-
го отечествен-
ного колесного 
трактора
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НАШИ СВЯТЫЕ

8 июня Церковь отпраздновала День Святой 
Троицы, который считается днем рождения 
Церкви. О Церкви в проповедях и трудах 
размышляли многие святые отцы. Так, 
например, святитель Иоанн Златоуст писал: 
«Не удаляйся от Церкви, потому что нет 
ничего сильнее Церкви. Твоя надежда — 
Церковь, твое убежище — Церковь. Она 
выше неба, обширнее земли. Она никогда 
не стареет, но всегда цветет», а преподобный 
Ефрем Сирин замечал, что «Церковь — это 
соль, осоляющая всю землю, предохраняя 
ее от гнилости». О том, что такое Церковь 
и каковы ее свойства, роль и значение в жизни 
христианина, мы беседуем с епископом 
Балаковским и Николаевским ВАРФОЛОМЕЕМ.
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АРХИПАСТЫРЬ

Соборное служение

22 июня, в день Всех святых, в земле Русской 
просиявших, день 25летия обретения мощей свя
того праведного Александра, пресвитера Балаков
ского, епископ Балаковский и Николаевский Вар
фоломей и благочинные округов епархии совер
шили Божественную литургию и праздничный 
молебен в храме Рождества Христова г. Балаково.

В завершение богослужения епископ Варфо
ломей поздравил всех собравшихся на молитву 
с днем памяти Всех святых, в земле Русской про
сиявших, днем памяти святого праведного Алек
сандра, пресвитера Балаковского, и обратился 
с проповедью. Владыка, в частности, рассказал 
о святителе Афанасии (Сахарове), епископе Ков
ровском, составителе службы Всем святым, в зем
ле Русской просиявшим, и пожелал всем стре
миться к святости.

ПАЛОМНИЧЕСТВО

Поездка для семей, воспитывающих 
детей с ограниченными 
возможностями здоровья

МИЛОСЕРДИЕ

 «Белый цветок»

22 июня по окончании Божественной литур
гии на территории храма Рождества Христо
ва епископ Варфоломей, священнослужители 
и прихожане стали участниками благотвори
тельной акции «Белый цветок». Средства бу
дут потрачены на помощь семьям, воспитываю
щим детей с ограниченными возможностями 
здоровья, и тяжело больным людям. Владыка 
поблагодарил настоятеля храма иерея Николая 
Бильчука, организатора акции — руководителя 
волонтерского общества «БлагоДарю64» Окса
ну Васильевну Чугунову, волонтеров и поже
лал помощи Божией в делах.

Оксана Васильевна рассказала о том, что 
акция «Белый цветок» как форма благотвори тельности — это возрождение традиции, зало

женной царской семьей Романовых в 1911 го
ду. С того времени установилась традиция из
готавливать вручную белые цветы и составлять 
букеты из них, которые можно приобрести 
за любое пожертвование. Также Оксана Васи
льевна рассказала о том, что в течение несколь
ких месяцев проводились мастерклассы по из
готовлению белого цветка для детей и взрослых 
на приходах Балаковской епархии, в общеобра
зовательных школах, вузах и других учрежде
ниях. Епархиальный фестиваль «Дни Белого 
цветка» состоится 13 июля в парке культуры 
и отдыха «Энергетик» г. Балаково, куда при
глашаются все желающие.

ВОСКРЕСНЫЕ ШКОЛЫ

Собрание

20 июня в воскресной школе «Вифлеем» храма 
Рождества Христова города Балаково состоялось 
собрание благочинных и их помощников по ре
лигиозному образованию и катехизации, дирек
торов и педагогов воскресных школ Балаковской 
епархии под председательством епископа Бала
ковского и Николаевского Варфоломея. 

Во вступительном слове архипастырь отметил 
важность участия настоятеля храма в деятельно
сти воскресной школы, совместных мероприятий 
школы и прихода, регулярных встреч священ
нослужителей с воспитанниками, проведения 
«детских Литургий», совместных паломнических 
поездок.

На собрании состоялось обсуждение вопро
сов организации деятельности воскресных школ,  
в частности, о программе школ и ведении до

кументации, о материальнотехнической базе,  
о работе с подростками, привлечении волонтер
ских движений в деятельность школ на регуляр
ной основе, о совместных паломнических по
ездках воскресных школ благочиний, о встречах  
с родителями.

Собравшиеся заслушали отчеты помощников 
благочинных о проделанной работе за год, поде
лились опытом и обсудили вопросы организации 
деятельности воскресных школ и план работы на 
2025–2026 учебный год.

21 июня состоялась паломническая поездка для 
семей, воспитывающих детей с ограниченными 
возможностями здоровья, в СвятоНикольский 
женский монастырь поселка Монастырский Пу
гачевского района и в СвятоВоскресенский со
бор города Пугачева. Организаторами выступи
ли отдел по церковной благотворительности и 
социальному служению Балаковской епархии и 
волонтерское общество «БлагоДарю64» храма 
Рождества Христова г. Балаково.

В СвятоНикольском женском монастыре па
ломники помолились за Литургией и благодар
ственным молебном, совершили крестный ход 
вокруг храма с мощами святителя Николая Чу
дотворца. Затем гости отведали монастырской 
трапезы и прошли с экскурсией по территории 
монастыря.

В СвятоВоскресенском соборе города Пуга
чева паломников встретила помощник благочин
ного Николаевского округа по религиозному об
разованию и катехизации Ирина Владимировна 
Кузнецова, которая рассказала историю собора и 
провела экскурсию по храму.

ПРИХОДЫ

Первая Литургия в селе Раскатово

20 июня по благословению епископа Балаковского 
и Николаевского Варфоломея в храме в честь Покро
ва Пресвятой Богородицы в селе Раскатово Марк
совского района благочинный Андреевского округа 
протоиерей Валерий Генсицкий совершил первую 
Божественную литургию. На богослужение собра
лись жители Раскатова и ближайших сел. В прошлом 
Раскатово было поселением немцевколонистов, и 
православного храма в селе никогда не было, теперь 
богослужения будут совершаться регулярно.

26 ноября 2024 года на въезде в село был уста
новлен поклонный крест.

9 февраля 2025 года жители Раскатова совер
шили первый в истории села крестный ход вокруг 
населенного пункта с иконой Покрова Пресвятой 
Богородицы.
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Пресвятая Богородица  
не оставляет нас Своей милостью

Чудо, воссиявшее перед бурей
Событие, вновь и вновь объеди

няющее людей в воспоминаниях 
о нем, случилось более века назад, 
в 1917 году. В преддверии револю
ционных бурь и братоубийственной 
Гражданской войны — 5 июня (23 мая 
по старому стилю) — здесь, в Корне
евке (подругому — Родники), при
надлежавшей тогда Николаевскому 
уезду Самарской губернии, после 
удивительных сновидений бывшего 
на поселении пленного венг ра Петра 
Чердаша из австрийской армии об
ретен Испанский образ Божией Ма
тери, а буквально на следующий день 
на том же месте — икона великомуче
ника Пантелеимона.

С того момента по молитвам веру
ющих перед явленными святынями 
стали совершаться не подвластные 
человеческому разумению чудо
творения. Так продолжалось вплоть 
до 1937 года, когда и до нашей глу
бинки докатилась разрушительная 
волна богоборчества, беспощадно 
уничтожавшая преданных вере лю
дей, храмы и церковные реликвии.

Корнеевские иконы были утраче
ны. Свидетельства о них и многочис
ленных исцелениях от чудотворных 
икон тяжело болящих обнаружили 
в середине 90х годов прошлого ве
ка в областном архиве в подшивке 
«Саратовских епархиальных ведо
мостей» за 1917 год саратовские ис
следователи Валерий Теплов и Оль
га Пудовочкина.

Что касается жителей Корнеевки 
и тех, чьи предки родом оттуда, они 
всегда помнили историю обретения 
святынь, передавая ее из поколения 
в поколение. У многих в сердце жи
ла мечта не просто сохранить память 
о тех событиях, а создать зримые на
поминания о них, отмечать их почи
танием Пресвятой Богородицы.

Каждый из таких подвижников 
внес свою лепту. Осенью 2004 года 
на месте явления чудотворных икон 
обустроен колодец с иконой Покро
ва Божией Матери в память о раз
рушенном сельском храме в честь 
этого образа. В 2017м, к 100летию 
обретения святынь, рядом возвели 
часовню. Тогда же состоялся пер
вый крестный ход.

Прошлое соединилось с насто-
ящим

В этом году торжества по случаю 
очередной годовщины памятных 
событий проходили 31 мая. В этот 

день по традиции в Корнеевку при
были епископ Балаковский и Нико
лаевский Варфоломей, священно
служители Балаковской епархии 
и мы, многочисленные паломники 
из разных уголков области.

В походном храме в центре села 
была совершена Божественная ли
тургия, которую возглавил епископ 
Варфоломей.

В проповеди перед Причасти
ем настоятель СвятоТроицкого 
храма с. Малое Перекопное иерей 
Димитрий Волков напомнил нам 
об истории обретения чудотворных 
икон и о том, что Сама Богородица, 
выбравшая нашу страну Своим уде
лом, никогда не оставляла ее Своею 
милостью. Яркое тому свидетель
ство — то, что перед наступлением 
трагического периода богоборчест
ва и гонений на верующих Она 
укрепила наш православный народ 
многими чудотворениями через яв
ленный в Корнеевке Ее образ.

После Литургии мы прошли крест
ным ходом к часовне в честь Испан
ской иконы Божией Матери. Завер
шился он молебном Пресвятой Бого
родице перед современным списком 
с этого образа. Теперь на местной 
святыне мы видим надпись «Корне
евская Испанская Божия Матерь».

В своем архипастырском слове 
епископ Варфоломей поблагодарил 
всех за молитвенные труды, кото
рые мы понесли вместе, еще более 
объединившись и укрепившись 
во Христе. Он отметил, что сегодня 
мы возносим молитвы к Пресвятой 
Богородице не только о себе и своих 
близких, но и о России, находящей
ся под Покровом Божией Матери, 
и Царица Небесная слышит нас.

— Пусть же помощь Пресвятой 
Богородицы пребывает с каждым 
из нас и нашим дорогим Отечест
вом! — пожелал владыка.

Память людская жива
Этот день принес множество впе

чатлений каждому из верующих.
Своими чувствами и семейными 

воспоминаниями поделилась ма
тушка Ольга Павловская, супруга 
настоятеля храма п. Заволжский  
иерея Игоря Павловского:

— Отсюда родом наши пред
ки. Здесь, на сельском кладбище, 
покоится моя прабабушка Дарья 
Даниловна Скудина. Она вместе 
с сестрой — церковной старостой 
Вассой Даниловной Ханочкиной 

(позже осужденной за веру право
славную и освобожденной по амни
стии через 5 лет) — присутствовала 
при обретении Испанской иконы. 
Была там и моя бабушка Алексан
дра Петровна Курсакова (в девиче
стве Скудина). Ей тогда было всего 
7 лет, но она запомнила, как все бы
ло, и потом неоднократно рассказы
вала об этом и о том, сколько чудес 
было от иконы Пресвятой Богоро
дицы! По словам бабанюшки, в хра
ме весь угол был заполнен костыля
ми исцеленных людей! Привозили 
их увечных, а уходили они на своих 
ногах! Корнеевские жители помнят 
об этом, в каждом доме есть Испан
ская икона Божией Матери.

— Смотри — это дом Викто
ра Говорова! — восклицает от на
хлынувших воспоминаний моя 
знакомая Валентина Никитина 
(Разумова), когда мы уже возвра
щаемся домой. — В начале 2000х 
Виктор обратился к духовнику 
СвятоНикольского монастыря от
цу Николаю Сумцову, чтобы он 
помог возродить память о корнеев
ских событиях. Они познакомили 
меня с местной жительницей Анной 
Герасимовной Беляковой, много 
лет хранившей у себя список лю
дей, получивших исцеления от об

ретенных здесь чудотворных икон, 
свидетельства о которых собирал 
местный священник Николай Куба
рев. Оказавшись в Саратове на пра
вославной конференции, я подошла 
с этим списком к митрополиту Лон
гину за благословением на такое 
начинание. Потом мы обратились 
к местному батюшке — отцу Алек
сандру Кашулину из п. Горный, ко
торый вместе с главой Краснопарти
занского района Геннадием Сергее
вичем Кузнецовым стали хлопотать 
об обустройстве колодца и часовни.

Мысленно возвратившись в про
шлое, она тяжело вздыхает: уже нет 
на этой земле ни Виктора, ни Ан
ны, ни отца Николая. Но как заме
чательно, что они отдали частичку 
своей жизни, потрудились от ду
ши, чтобы память людская жила, 
чтобы мы хранили ценности, укре
пляющие нас в вере Христовой, 
и смогли передать их последующим 
поколениям.

Вспомнив о трудах других людей, 
видя, как много верующих прибы
вает ежегодно в Корнеевку на бого
служение, наверное, можно надеять
ся, что именно так все и будет.

Наталья ТРОФИМОВА 
Фото Людмилы ДОРОНИНОЙ  

и Елены ВАКУЛЕНКО

Время всегда движется вперед, оставляя в прошлом 
события, приглушая наши чувства, воспоминания. 
Но остаются ценности, значимость которых не меркнет 
с годами. Напротив, приходит момент — и потребность 
в них ощущается острее. Иначе как объяснить, что 
ежегодно, начиная с 2017 года, в селе Корнеевка 
Краснопартизанского района Саратовской области в эти 
жаркие дни собирается множество народа из разных 
городов и весей! И в отдаленном степном уголке минувшее 
оживает и соединяется с настоящим.
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Рождество-Богородицкий единоверческий храм г. Николаевска (Пугачева), 
где служил отец Иоанн

Священник Онисим Пряхин (предположи-
тельно, во время служения в Маянге)

Гефсиманский сад

— Церковь земная и 
Небесная — это разные 
Церкви?

— Церковь Христова од
на, поскольку один ее Гла
ва — Господь Иисус Хрис
тос. Апостол Павел пишет, 
что Бог положил все небес-
ное и земное соединить под 
главою Христом (Еф. 1, 10). 
Но существует ее условное 
разделение на Церковь зем
ную — воинствующую — 
и Церковь Небесную, или 
торжествующую.

— В «Символе веры» 
мы утверждаем, что веру-
ем во единую Святую, Со-
борную и Апостольскую 
Церковь, но вот, например, 
преподобный Ефрем Сирин 
говорил, что «Церковь — 
это не собрание святых, 
а толпа кающихся греш-
ников». Если члены Церк-
ви — грешники, то как же 
Церковь — святая?

— Вопрос касается пра
вильного понимания вто 
рого свойства Церкви Хрис  
товой — святости. Да, Цер
ковь свята, но не по при
чине святости ее членов, 
а потому что Глава ее 
Христос — свят.

Надо всегда помнить, что 
важнейший принцип дости
жения христианского со
вершенства — это синергия, 
или соработничество, Бо
жественной благодати и че
ловеческой воли. Так вот, 
единственным источником 
благодати, необходимой для 
спасения, является Церковь. 
Здесь человек приобщается 
к важнейшим христианским 
таинствам — Крещению, 
Миропомазанию, Покая
нию, Евхаристии, исцеляю
щим его греховность и воз
водящим на вершину хрис
тианского совершенства.

Церковь еще называется 
святой потому, что люди, ее 
наполняющие, поставили 
перед собой главную цель — 
достижение святости. Как 
пишет апостол Павел в По
слании к Римлянам: плод 
ваш есть святость, а ко-
нец — жизнь вечная (Рим. 
6, 22). Если человек стал 
членом Церкви Христовой 
с другой целью — поправить 
здоровье, улучшить матери
альное состояние, решить 

Церковь — вера и жизнь
проблему с трудоустрой
ством и т. п., то, к сожале
нию, он глубоко ошибся, 
Церковь создана Христом 
не для этого.

Таким образом, Церковь 
свята:

1. Свят ее Глава — Иисус 
Христос.

2. Церковь есть источник 
святости, поскольку толь
ко в ней присутствует бла
годать Святого Духа, нас 
освящающая.

3. В Церкви собирают
ся люди, у которых в числе 
прочих есть важная объеди
няющая цель — достижение 
святости.

— В Евангелии мы чи-
таем: Тело Его, которое 
есть Церковь (Кол. 1, 24), 
вы — тело Христово, а по-
рознь — члены (1 Кор. 12, 
27). Как это понять?

— Апостол Павел подоб
ным сравнением подчерки
вает глубокое единство чле
нов Церкви как со Христом, 
так и друг с другом. Мы по
нимаем, что степень этого 
единства у каждого члена 
Церкви различна.

Единство со Христом 
происходит в таинстве Евха
ристии: Ядущий Мою Плоть 
и пиющий Мою Кровь пребы-
вает во Мне, и Я в нем (Ин. 6, 
56), но, опять же, сила этого 
единства зависит от степени 
любви к Нему.

Далее процесс духовного 
развития идет следующим 
образом: сердце человека, 
воспламененное любовью 
ко Христу, простирает дея
тельную любовь на всех 
окружающих его людей. 
Боль других людей стано
вится его болью, радость 
других людей становится 
его радостью. По слову апо
стола Павла: посему, стра-
дает ли один член, страдают 
с ним все члены; славится ли 
один член, с ним радуют-
ся все члены (1 Кор. 12, 26). 

Согласно этой прекрасной 
аналогии апостола Павла, 
именно состраданием и со
радованием, деятельным 
участием в жизни каждого 
члена Церкви определяется 
церковность человека.

— Владыка, разъясните, 
пожалуйста, почему Цер-
ковь называют невестой 
Христовой?

— Это одна из метафор, 
используемая в христиан

ском богословии. Заим
ствована она из Послания 
апостола Павла к Ефесянам: 
Мужья, любите своих жен, 
как и Христос возлюбил Цер-
ковь и предал Себя за нее, 
чтобы освятить ее, очистив 
банею водною посредством 
слова; чтобы представить 
ее Себе славною Церковью, 
не имеющею пятна, или по-
рока, или чего-либо подобно-
го, но дабы она была свята 
и непорочна (Еф. 5, 25–27).

Стоит отметить несколь
ко важных моментов. 
Вопервых, Христос воз
любил Церковь, конеч
но же, не как юридическое 
лицо, а как живых людей, 
откликнувшихся на Его 
призыв. Возлюбил, когда 
они еще были грешниками, 
т. е. несовершенными. Бог 
Свою любовь к нам дока-
зывает тем, что Христос 
умер за нас, когда мы были 
еще грешниками (Рим. 5, 8). 
Святитель Иоанн Златоуст 
пишет: «Значит, она была 
нечиста; значит, на ней бы
ли грязные пятна; значит, 
была безобразна и ничего 
не стоила». Именно в та
ком состоянии многие лю
ди приходят ко Христу. 
Следовательно, мы долж
ны понимать, что члены 
Церкви — это грешники, 
ставшие на путь очищения, 
но грешники, за которых 
пострадал и умер Христос. 
Это осознание помогает 
правильно воспринимать 
людей в Церкви — в пер
вую очередь, это общест
во кающихся грешников, 
требующих понимания 
и снисхождения.

Вовторых, Церковь срав
нивается с женой или неве
стой. Поскольку одним 
из лучших качеств жены 
является верность, то имен
но поэтому апостол и при
водит понятный всем образ. 

Верность Христу, любовь 
к нему должны быть неотъем
лемой чертой всех членов 
Церкви.

Создам Церковь Мою, 
и врата ада не одолеют ее

— В Евангелии от Мат-
фея Господь наш Иисус 
Христос говорит: Я создам 
Церковь Мою, и врата ада 
не одолеют ее (Мф. 16, 
18). Почему не сам ад, по-
чему речь только о вратах 
и почему не одолеют?

— На эти слова есть пре
красное толкование свя
тителя Иоанна Златоуста: 
«Воротами города называ
ется вход в город; следо
вательно, и "врата адова" 
есть опасность, ведущая 
в ад. Таким образом, смысл 
слов Его следующий: хо
тя бы устремились и напа
ли такие опасности, кото
рые в состоянии увлечь нас 
в сам ад, Церковь останется 
непоколебимою».

Опасности или соблаз
ны существовали всегда, 
сущест вуют они и сейчас. 
Враг рода человеческого 
очень искусно использует 
различные способы для то
го, чтобы, вопервых, не пу
стить человека в Церковь, 
а вовторых, если человек 
стал членом Христовой 
Церкви, то низвергнуть 
его со спасительного кора
бля в пучину житейского 
моря. Здесь применяются 
и нацио нальное разделе
ние, личные амбиции, стра
сти, корыстные интересы, 

Праведный Иоанн Кронштадтский со своим крестником

то есть в арсенале врага все 
средства, доступные ему.

К сожалению, его рабо
та не остается без плода. 
Но, несмотря на хитрость 
и коварство врага, Цер
ковь существует и рождает 
своих чад в жизнь вечную. 
Истина Христовой любви 
побеждает своей жертвен
ностью и бескорыстием 
зло, эгоизм и ненависть. 
И победа эта в первую оче
редь не на внешней исто
рической арене, а в душе 
человека. Здесь уместно 
вспомнить слова великого 
русского писателя Федора 
Михайловича Достоевско
го: «Тут дьявол с Богом бо
рется, а поле битвы — серд
ца людей».

— Владыка, помогите, по- 
жалуйста, разобраться: с кем  
воюет Церковь воинстую-
щая и по какому пово-
ду торжествует Церковь 
торжествующая?

— Церковь воинствую
щая получила свое назва
ние из слов апостола Павла:  
…наша брань не против кро-
ви и плоти, но против на-
чальств, против властей, 
против мироправителей 
тьмы века сего, против ду-
хов злобы поднебесной (Еф. 
6, 12). Жизнь христиани
на на земле есть неустан
ное стремление к чистоте 
и святости. Достичь совер
шенного состояния невоз
можно без борьбы со своим 
греховным началом, очень 
часто глубоко поражающим 

Окончание. Начало на стр. 1

«Враг рода челов еческого очень искус
но использует раз личные способы д ля 
того,  чтобы, в опервых,  не пус тить че
лов ека в Церковь,  а  в овторых — ес ли 
челов ек с та л членом Хрис тов ой Церк
ви,  то низв ергнуть его со спасительно
го корабля в пучину житейского моря».

«Жизнь хрис тианина на з емле ес ть не
ус танное с тремление к чис тоте и свято
с ти.  Дос тичь сов ершенного сос тояния 
нев озможно без борьбы со св оим гре
ховным нача лом, очень час то глу боко 
поражающим наши души».
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На фотографии (слева направо): протоиерей Анатолий Шумов, диакон Валерий Под-
горнов, впоследствии протоиерей и архиепископ Пимен. Конец 1980-х - начало 1990-
х гг. Свято-Троицкий собор г.Балаково

ЦЕРКОВЬ

Никольская церковь. 1910-е годы
Праведный Иоанн Кронштадтский со своим крестником

наши души. Дьявол как 
ненавистник человеческого 
рода использует все средст
ва, чтобы мы не достигли 
цели, указанной Христом: 
будьте совершенны, как со-
вершен Отец ваш Небесный 
(Мф. 5, 48).

Таким образом, борьба 
с грехом и дьяволом есть 
неотъемлемая часть земной 
жизни всех членов Церк
ви. Именно поэтому земная 
Церковь именуется Церко
вью воинствующей.

О Церкви торжествую
щей мы читаем в Послании 
апостола Павла к Евреям: 
Вы приступили к горе Сио-
ну и ко граду Бога живаго, 
к небесному Иерусалиму 
и тьмам Ангелов, к торжест-
вующему собору и церкви пер-
венцев, написанных на небе-
сах, и к Судии всех Богу, и к ду-
хам праведников, достигших 
совершенства, и к Ходатаю 
нового завета Иисусу (Евр. 
12, 22–24). Исходя из слов 
апостола, к Церкви торже
ствующей принадлежат те 
существа, которые свободно 
полюбили Бога и сделали 
однозначный и неповорот
ный выбор в пользу бытия 
с Ним. Сердца их наполне
ны радостью и торжеством, 
поскольку только единство 
с Богом приносит истинное 
блаженст во и покой. Бла
женный Августин писал: 
«Ты, Господи, создал нас 
со стремлением к Тебе, и бес
покойно наше сердце, доколе 
не успокоится в Тебе».

«Хочешь спастись? — 
Пребывай в Церкви…»

— Сейчас часто можно 
услышать слова «у меня 
Бог в душе, зачем мне хо-
дить в церковь?» А святые 
отцы учат, что «без Церкви 
нет спасения». Почему же 
недостаточно считать, что 
«Бог у меня в душе» или 
«в сердце»?

— Важно всегда помнить: 
самое главное сокровище 
Церкви — это благодать. 
Господь Иисус Христос го

ворит: Я есмь лоза, а вы вет-
ви; кто пребывает во Мне, 
и Я в нем, тот приносит 
много плода; ибо без Меня 
не можете делать ничего. 
Кто не пребудет во Мне, 
извергнется вон, как ветвь, 
и засохнет; а такие [ветви] 
собирают и бросают в огонь, 
и они сгорают (Ин. 15, 5–6).

Как нам пребывать 
со Христом? Эта возмож
ность существует только 
в Церкви, а именно: тесней
шее единство осуществля
ется в таинствах Крещения 
и Евхаристии. Про Креще
ние мы читаем следующее: 
если кто не родится от во-
ды и Духа, не может войти 
в Царствие Божие (Ин. 3, 5).

О необходимости та
инст ва Евхаристии Хрис
тос говорит: …истинно, ис-
тинно говорю вам: если 
не будете есть Плоти Сына 
Человеческого и пить Крови 
Его, то не будете иметь 
в себе жизни. Ядущий Мою 
Плоть и пиющий Мою 
Кровь имеет жизнь вечную, 
и Я воскрешу его в послед-
ний день. Ибо Плоть Моя 
истинно есть пища, и Кровь 
Моя истинно есть питие. 
Ядущий Мою Плоть и пию-
щий Мою Кровь пребывает 
во Мне, и Я в нем (Ин. 6, 
53–56). Можно перефра
зировать слова «без Церк
ви нет спасения» следую
щим образом: без таинств, 
через которые подается 
Божественная благодать, 
невозможно победить грех 
и достичь христианского 
совершенства.

— Почему для христиа-
нина важно участие в об-
щей церковной молитве, 
почему недостаточно мо-
литься дома?

— Церковь — это не про
сто место для молитвы. На
до отходить от этого очень 
узкого понимания предна
значения храма. Посещать 
храм — это еще не значит 
быть членом Церкви. К со
жалению, мы являемся 

свидетелями атомизации 
прихожан. Каждый молит
ся о своем — личном мате
риальном благополучии, 
о своих родственниках 
и друзьях, но, к велико
му сожалению, он не знает 
не только проблем, но даже 
имен стоящих рядом с ним 
в храме людей. Это очень 
печальный факт.

Церковь — это собра
ние людей, именующих 
себя братьями и сестрами. 
Здесь мы собираемся для 
совместного приобщения 
Тела и Крови Господних. 
В молитве Литургии святи
теля Василия Великого есть 
такие слова: «Нас же всех, 
от единаго Хлеба и Чаши 
причащающихся, соедини 
друг ко другу во единаго 
Духа Святаго причастие». 
Человек может себя считать 
воцерковленным только 
тогда, когда он будет вос
принимать окружающих его 
на приходе людей как своих 
близких и родных.

— Преподобный Ефрем 
Сирин писал: «Ничто не де-
лает нашей жизни столь 
радостной, как радость 
в Церкви. В Церкви со-
храняется радость радую-
щихся, в Церкви утешение 
для унывающих, в Церкви 
веселие для скорбящих, 
в Церкви успокоение для 
изнуренных, в Церкви от-
дохновение утружденных». 
В чем же заключаются эти 
радость, утешение, веселие, 
успокоение и отдохнове-
ние, как мы можем получить 
их в Церкви?

— Наверное, самой пре
красной иллюстрацией вер
шины церковной радости 
является Пасха. Радуются 
дети, взрослые, мужчины 
и женщины, люди всех со
циальных слоев и долж
ностных положений. Чело
век не замыкается в своей 
радости, он ее транслирует 
другим людям, произнося 
слова «Христос воскресе».

Причин радости у чле
нов Церкви множество, 
но главная — это радость 
во Святом Духе (Рим. 14, 
17). Благодать Святого 
Духа освящает челове
ка, исцеляет от греха, т. е. 
устраняет главную причи
ну скорби — гнездящиеся 
в душе человека страсти.

Другая причина радости, 
вытекающая из первой, — 
это человеческое общение. 
В Церкви мы встречаем 
не только единомышленни
ков, но и близких по духу 
людей. Здесь ты чувству
ешь заботу и сам прояв
ляешь деятельное участие 
в жизни других. Может, 
я рисую слишком идеаль
ную картину, но к этому 

Человек может себя считать воцерковленным только тогда, когда он будет  
воспринимать окружающих его на приходе людей как своих близких и родных

Как нам пребывать со Христом? Эта возможность существует только в Церкви,  
а именно: теснейшее единство осуществляется в таинствах Крещения и Евхаристии

мы должны обязательно 
стремиться.

Церковь и общество
— Владыка, а какова 

роль Церкви в современ-
ном мире?

— Христос, обращаясь 
к своим ученикам, а в их 
лице и к своим последова
телям, говорит: Вы — соль 
земли… Вы — свет мира 
(Мф. 5, 13–14), тем самым 
подчеркивая их значимость 
в бытии мира. Бог ждет 
от человека в первую оче
редь не интеллектуального 
и профессионального разви
тия, а именно нравст венного 
совершенства. Перед все
мирным потопом Господь 
так оценивает состояние 
человеческого рода: не веч-
но Духу Моему быть прене-
брегаемым человеками; по-
тому что они плоть (Быт. 
6, 3); увидел Господь, что 
велико развращение челове-
ков на земле, и что все мысли 
и помышления сердца их бы-
ли зло во всякое время (Быт. 
6, 5). Отсутствие праведни
ков привело к гибели Содо
ма и Гоморры (см.: Быт. 19).

Поэтому стратегическая 
задача Церкви в любое вре
мя бытия человечества — 
приводить людей ко Хрис
ту, делать их чище и добрее. 
Таким образом, внутренняя 
установка каждого челове
ка на достижение святости 
меняет и само общество, 
выводит человеческие от
ношения на совершенно 
новый уровень — милосер
дия, сострадания, любви 
и взаимопонимания.

Беседовала 
Людмила ДОРОНИНА

Фото автора

«Ис тина Хрис тов ой любви побеж дает 
св оей жертв еннос тью и бескорыс тием 
з ло,  эгоизм и ненавис ть.  И победа эта  
в  первую очередь не на внешней ис то
рической арене,  а  в  душе челов ека».
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ХРИСТИАНСКОЕ ПОНИМАНИЕ НРАВСТВЕННОСТИ 

Иерей Игорь ПавловскийПреподобный Никодим 
Святогорец Икона Успения Пресвятой Богородицы на иконостасе Свято-Троицкого 

Семья Якова Мамина
Яков Мамин родился 

в семье приказчика Васи
лия Григорьевича Мамина 
в 1874 году. Он единствен
ный из четырех сыновей по
лучил только начальное об
разование, но при этом имел 
большой практический опыт. 
В 13 лет, изменив для этого 
справку о рождении, он по
ступил на завод «Благосло
вение» Федора Абрамовича 
Блинова, который в эти годы 
работал над созданием гусе
ничного самохода. Делая де
тали для новой машины, он 
научился самым первым при
емам в слесарном деле: пи
лить, рубить, сверлить, паять 
и др. Полученный опыт по
зволил Якову Мамину через 
10 лет вместе с братом Ива
ном Васильевичем открыть 
собственное предприятие, 
где начнется выпуск «рус
ского дизеля», работавшего 
на сырой бакинской нефти, 
что выгодно выделяло его 
среди зарубежных аналогов.

В Российской империи 
оценили преимущества оте
чественного дизеля, заказов 

«В его письмах Бог  
с большой буквы»

Яков Мамин — изобретатель-самоучка, 
создатель «русского дизеля» и первого 
колесного отечественного трактора, один 
из основателей предприятия «Волжский 
дизель братьев Маминых», что уже 125 лет 
действует на балаковской земле. Если 
открыть биографию Якова Васильевича, что 
печаталась в советских газетах и журналах, 
можно удивиться, как много создано 
изобретений стараниями этого увлеченного 
человека. Но за этими «сухими» строчками мы 
не увидим истинный портрет нашего земляка, 
личность которого гораздо многограннее.

стало больше, и в 1908 году 
братья решают разделить 
свой завод на 2 отделения. 
Первое (ныне «Волжский 
дизель братьев Маминых») 
по жребию достается Ива
ну, Яков же приступает 
к строительству собствен
ного отделения в начале 
ул. Николаевской (ныне 
Коммунистической).

Известно, что в органи
зации производства братья 
Мамины ориентировались 
не только на коммерческий 
интерес, у них была хорошо 
продумана социальная со
ставляющая. Из свода пра
вил работы на заводе бра
тьев Маминых от 1908 года 
видно, что Яков Васильевич 
учитывал образ жизни за
водчан и многие церковные 
праздники делал выходными. 
Не работал завод в следую
щие дни: 1 и 6 января, 2 фев
раля, 25 марта, 6 и 15 августа, 
8 и 14 сентября, 21 ноября,  
6, 25, 26 декабря. Выходными 
были также пятница и суббо
та масленицы, четверг, пят
ница и суббота Страстной 
недели, три дня на Святую 

Пасху, на Вознесение Го
сподне, в день Святой Трои
цы и в день Сошествия Свя
того Духа на апостолов. В эти 
дни Яков Васильевич любил 
приходить в гости к своим 
рабочим с подарками, осо
бенно к крестникам. Неслу
чайно местные жители назы
вали предприятие Маминых 
«кумзавод», ведь рабочие ча
сто обращались к Якову Ва
сильевичу с просьбой стать 
крестным для их детей.

Заказов на дизели стано
вилось все больше, и все же 
главной мечтой Якова Ма
мина было создание тракто
ра. К этой цели он стремился 
сквозь «жернова истории» — 
Первую мировую и Граж
данскую войны, голодные  
1920е годы…

Выпуск первого трактора
Весной 1913 года о но

вом русском тракторе Ма
мин сообщил в Москов
ское высшее техническое 
училище, Петербургский 
технологический институт 
и министерство земледе
лия. Он просил выслать 
представителей для учас

тия в испытании нового 
трактора.

1914 год для Якова — зна
ковый. В этом году он выпу
скает свой первый трактор. 
В «Саратовском листке» 
от 28 сентября 1914 года 
по этому поводу сообщается:

«На днях по улицам Бала
кова ходил 25сильный трак
тор местного завода Я. В. Ма
мина. Производилась первая 
проба с четырьмя плугами, 
пока без нагрузки. Трактор 
имеет автоматический пуск 
машины сжатым воздухом. 
Завод предполагает выраба
тывать тракторы 25 и 50 сил 
под названием "Русский 
трактор". Пока изготовлены 
четыре штуки».

Казалось, что вот и настало 
время массового производ
ства отечественных тракто
ров, но все планы разрушила 
Первая мировая война. Пред
приятие Маминых передали 
военному ведомству. Несмо
тря на режим военного вре
мени, Яков Мамин не терял 
надежды перейти к массо
вому производству своих 
машин. Но к тому времени 
уже разворачивались рево
люционные события. На за
воде был организован коми
тет из трех человек, взявший 
на себя обязанности админи
страции. Яков Мамин, не до
жидаясь национализации, 
отдал свой завод комитету, 
а большой новый дом, в кото
ром жил, отдал под контору. 
Семья перебралась в баню 
во дворе.

Через некоторое время ра
бочий комитет объявил Ма
мину, что целиком и полно
стью доверяет ему и поруча
ет техническое руководство 
завода. В декабре 1917 года 
на завод пришли правитель
ственные телеграммы с со
общением о том, что прави
тельство очень интересует во
прос изготовления тракторов 
в России, просят подготовить 
свои предложения и прие
хать в Москву. Затем Якова 
Васильевича пригласили вы

Яков Мамин

«Из св ода правил работы на з ав оде 
брать ев Маминых от 1908 года видно, 
что Яков Васильевич учитыв а л образ 
жизни з ав одчан и многие церковные 
праздники дела л выходными. Не рабо
та л з ав од в с ледующие дни: 1 и 6 янв а
ря,  2  февра ля,  25 марта,  6 и 15 авгус та, 
8  и 14 сентября,  21 ноября,  6,  25,  26 де
кабря.  Выходными были также пятница 
и су ббота мас леницы, четв ерг,  пятница 
и су ббота Страс тной недели,  три дня на 
Святую Пасху,  на Вознесение Господне, 
в  день Святой Троицы и в день Сошес т
вия Святого Духа на апос толов».
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Марк Шагал «Часы». 1914 год
Икона Успения Пресвятой Богородицы на иконостасе Свято-Троицкого 

ступить в техническом Сове
те Наркомата земледелия, где 
он познакомил членов Сове
та с чертежами своего нового 
колесного трактора «Гном». 
Комиссия рассмотрела доку
менты и предложила проект 
как «ценный вклад» в раз
витие тракторостроения 
в республике. Наркомзем 
оформил срочный заказ: вы
пустить к 1 апреля 1922 года 
первые 20 машин. Закупив 
в Германии необходимое обо
рудование, Яков Васильевич 
вернулся в родной город, 
но не был допущен на свой 
бывший завод. За время его 
отсутствия имущество пред
приятия было разграблено. 
Самарский совнархоз (к ко
торому относился в то время 
Балаково) отказался содей
ствовать бывшему владель
цу завода в восстановлении 
производства. После этого 
Яков Васильевич вынужден 
был покинуть свою малую 
родину, где рождались и во
площались в жизнь его сме
лые проекты. Новые станки 
установили в соседнем горо
де Марксштадт, именно там 
с 1924 по 1928 год началось 
производство первых отече
ственных колесных тракто
ров «Карлик». Вместе с ним 
туда отправились и другие 
балаковцы: сын Владимир 
Мамин, кадровые рабочие 
Н. М. Демин, М. И. Саванов, 
А. Ф. Никорюкин, С. М. Сереб
ряков.

Из газеты «Советская де
ревня» № 134 от 28 декабря 
1924 года:

«В 1923 году Мамин 
вместе со своим сыном по
ступает на службу на завод 
"Возрождение" (бывш. Шеф
фер) в маленьком городке 
Марксштадте Республики 
Немцев Поволжья и начина
ет работать над постройкой 
пробного трактора "Гном". 
Упрощая его устройство 
все более и более, он в кон
це концов пришел к мысли 
о действительно наипро
стейшем тракторе, который 
и назвал "Карликом". Вплоть 
до осени 1924 года прора
ботал он над "Карликом". 

Переделывал, улучшая его 
устройство, пробовал на ра
боте в поле и вновь переде
лывал, и так без конца. Чтобы 
не задерживать испытание, 
было сделано две машины: 
одна работала в поле, а дру
гая переделывалась согласно 
указаниям опыта. Наконец 
в октябре 1924 года "Карлик" 
был отвезен в Москву, испы
тан на машиностроительной 
станции Тимирязевской ака
демии в присутствии нар
кома земледелия Смирнова 
и дал блестящие результа
ты. В протоколе испытания 
трактора сказано, что Мамин 
и сын создали простейший 
тип с/хоз трактора приме
нительно к условиям. Этого 
и добивался сам изобрета
тель» (автор статьи — Иван 
Васильевич Мамин, родной 
брат изобретателя).

Внимательное отношение 
к рабочим

Старожилы отмечали, что 
Яков всегда внимательно от
носился к нравственному 
поведению своих рабочих 
и их культурному развитию. 
Подтверждением тому слу
жат детские воспоминания 
его племянницы Елены Кон
стантиновны Соловьевой: 
«Помню как сейчас, когда он 
задумал для устроения свой 
театр для рабочих, чтобы они 
с семьями отдыхали в вос
кресные дни в заводской сто
ловой. Дядя Яша и мой отец 
(Константин Дмитриевич 
Соловьев) сидели у нас в сто
ловой и пили чай. Услышав 
этот разговор, я прямо "за
горелась". Прижалась к дяде 
Яше и говорю: "Дядя Яша, 
обязательно нужно иметь 
театр, и мы все будем ходить 
в него бесплатно"».

Любимая племянница 
много времени проводила 
в рабочем кабинете своего 
дяди и была свидетелем то
го, как Яков Васильевич вы
бирал сотрудников на завод: 
«Дядя Яша сказал: "Ну вот 
что, Ленка, сейчас мы будем 
выбирать себе инженера, 
а ты смотри и помогай мне". 
Берет линейку и одежную 

щетку и бросает перед две
рью на пол. Входит мужчина. 
Одет "с иголочки": крахмаль
ная рубашка, галстук и, что 
мне запомнилось, — желтые 
ботинки. Инженер, перешаг
нув через линейку и щетку, 
подошел к столу. Стали гово
рить о делах. Он ушел, а дядя 
говорит: "Видела, как он пе
решагнул через линейку? Он 
мне не подойдет". Затем во
шел второй мужчина. Очень 
просто одет, в сорочке серой. 
Как только получил разре
шение войти — поколебал
ся, а затем поднял линейку 
и щетку и положил на стол. 
Дядя Яша предложил садить
ся. Долго говорили, а потом 
он сказал: "Завтра выходите 
на работу"».

Судьба после 1937 года
В 1937 году Яков Василье

вич был признан инвалидом 
и отправлен на пенсию — ска
зались аресты и гибель близ
ких родственников. Чтобы 
поправить здоровье, он уехал 
к сыновьям в Челябинск. 
Но и здесь изобретатель про
должал трудиться. В эти годы 
он изготовил большой трех
колесный велосипед для по
ездок по городу. А дальше — 
снова период напряженной 
работы уже на Челябинском 
тракторном заводе и в Ин
ституте механизации сель
ского хозяйства. В Челябин
ске Яков Васильевич позна
комился с молодым коллегой 
Василием Ивановичем Са
латовым, который впослед
ствии поделился своими вос
поминаниями об изобретате
ле с балаковским краеведом 
Анатолием Деревянченко: 
«К примеру, когда в 1941 го
ду в Челябинск приехали 
эвакуированные с Запада, 
Яков Мамин уступил свою 
большую комнату — 22 кв. м,  
а сам с Пелагеей Ивановной 
(супруга Я. В. Мамина) по
селился в 8метровой. От
дал мебель, посуду и все 
необходимое. Я не раз бывал 
у него в квартире. Так было 
все заставлено, что прой
ти возможно только боком. 
Живя в такой тесноте, он 

умудрялся еще чертить но
чами, а днем мы с ним разби
рались, как сделать тот или 
иной узел. Работать Яков 
Мамин мог на всех станках, 
да так ловко, будто бы он 
много лет работает на нем… 
Яков Мамин ходил в школы, 
в танковые училища, к лет
чикам и штурмовикам, читал 
про двигателестроение и про 
танкостроение и утверждал, 
что наша техника не хуже за
граничной. Он часто сетовал, 
что ему нужно было родить
ся позже, в это время, когда 
изобретатели могут собрать
ся, обсудить и принять все 
новое».

Культура православного 
воспитания

Вся эта информация до
полняет жизнеописание 
ученого ценными фактами. 
Но всетаки самый важный 
источник — это его письма 
к близким и родным людям. 
Так, в своем письме внучке 
Марианне Яков Васильевич 
говорит о том, что для него 
было действительно важным: 
«Милая внучка, я очень рад, 
что ты имеешь драгоценные 
нормы к религиозности, ведь 
они облагораживают душу 
человека».Яков Мамин с правнучкой Наташей

Знакомясь с личными 
письмами изобретателя, ви 
дишь не просто человека, 
с головой «ушедшего в же
лезки», а доброго, эмоцио
нального, благодарного, 
деликатного и верующе
го. Десятилетия гонений 
на Церковь не смогли сте
реть в душе изобретателя 
веру в Бога, духовность. Эти 
несколько строчек доказы
вают, что и в сложные со
ветские времена ему удалось 
сохранить и передать своим 
потомкам культуру право
славного воспитания.

В своих письмах слово 
«Бог» он писал с большой 
буквы, как и слово «Родина», 
которую любил, в которую 
верил и служил ей талантом 
и правдой.

Данный материал был 
представлен на III Региональ-
ных образовательных чтени-
ях Балаковской епархии в рам-
ках XXXIII Международных 
Рождественских образова-
тельных чтений «80-летие 
Великой Победы: память 
и духовный опыт поколений» 
30 ноября 2024 года.

Заведующий музеем 
истории города Балаково 

Кристина БЕЛОВА

«Знакомясь с  личными письмами из о
бретателя,  видишь не прос то челов ека, 
с  голов ой "ушедшего в железки",  а  доб
рого,  эмоциона льного,  благодарного, 
деликатного и в ерующего.  Десятилетия 
гонений на Церковь не смогли с тереть 
в душе из обретателя в еру в Бога,  ду
ховнос ть.  В св оих письмах с лов о "Бог" 
он писа л с  большой буквы, как и с лов о 
"Родина",  которую любил,  в  которую в е
рил и с лужил ей та лантом и правдой».
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«…Всероссийскаго Патриарха  
Тихона восхвалим и к нему с верою 

и упованием возопиим…»
С 1 по 3 июля в город Саратов будет 
принесен ковчег с мощами святителя 
ТИХОНА, Патриарха Московского 
и всея России. По благословению 
Святейшего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла 6 апреля 
2025 года, в год 100-летия со дня 
блаженной кончины святителя, 
от Донского монастыря в Москве 
началось принесение ковчега  
с его мощами, которое завершится  
9 октября этого года и охватит  
90 крупных городов России  
и Белоруссии.

Избрание Патриарха
Патриарх Тихон (Беллавин) стал одиннадца

тым Патриархом и первым после восстановления 
патриаршества после почти двухвекового Си
нодального периода. Он был избран на Помест
ном Соборе Православной Российской Церкви 
1917–1918 годов. По свидетельству очевидцев 
и исторических документов, после трех туров го
лосования Собор избрал кандидатами на Перво
святительский Престол трех архиереев, в том чис
ле митрополита Московского и Коломенского Ти
хона (Беллавина). Патриарха предстояло избрать 
жребием, и он пал на митрополита Тихона. Интро
низация была совершена 21 ноября в Патриаршем 
Успенском соборе Московского Кремля.

«В годину гнева Божия, в дни многоскорбные 
и многотрудные, вступили мы на древлее место 
патриаршее. Испытание изнурительной войной 
и гибельная смута терзают родину нашу, скорби 
и от нашествия иноплеменник и междоусобныя 
брани. Но всего губительнее — снедающая сердца 
смута духовная, — писал святитель вскоре после 
своего избрания и от всего сердца молил Госпо
да: — Даруй же сердце разумное, дабы мудро ру
ководить народом по пути спасения. Согрей мое 
сердце любовью к чадам Церкви Божией и рас
шири его, да не тесно будет им вмещаться во мне. 
Ведь архипастырское служение есть по преиму
ществу служение любви».

Принимая бремя патриаршей власти, в самом 
начале своего крестного пути святитель писал: 
«Сколько мне придется глотать слез и испускать 
стонов в предстоящем мне патриаршем служе
нии и особенно в настоящую тяжелую годину!.. 
Отныне на меня возлагается попечение о всех 
церквах российских и предстоит умирание во вся 
дни», но со смирением принял жребий и прекло
нил свою «...покорную выю, да совершится воля 
Божия».

Оставаясь на Первосвятительском престо
ле до самой своей кончины 7 апреля 1925 года, 

Святейший Патриарх Тихон неоднократно под
вергался уголовным преследованиям, арестам 
и покушениям.

Безбоязненно шел прямым путем служения 
Христу

Русский религиозный философ и богослов 
протоиерей Сергий Булгаков говорил о Патри
архе Тихоне: «Патриарх в узах во главе России, 
в узах стал светом мира. Никогда от начала исто
рии Русская Церковь не была столь возвыше
на в своей главе, как она была возвышена в эти 
прискорбные дни испытаний, и во всем христи
анском мире нет имени, которое повторялось бы 
с таким уважением, как имя главы Русской Церк
ви». Митрополит Сергий (Страгородский), впо
следствии Патриарх, сказал о Патриархе Тихоне 
так: «Он один безбоязненно шел прямым путем 
служения Христу и Его Церкви. Он на себе одном 
нес всю тяжесть Церкви в последние годы».

1 ноября 1981 года решением Архиерейского 
Собора Русской Православной Церкви Заграни
цей Патриарх Тихон был канонизирован в лике 
исповедников со включением в Собор новомуче
ников и исповедников Российских.

9 октября 1989 года, в год 400летия установ
ления Патриаршества в России, святитель Тихон 
был прославлен Архиерейским Собором Русской 
Православной Церкви.

22 февраля 1992 года в ходе восстановитель
ных работ поле пожара в Малом соборе Донского 
монастыря были обнаружены мощи святителя 

Тихона, похороненного здесь в 1925 году. В на
стоящее время они покоятся в Большом соборе 
Донского монастыря г. Москвы.

Именно по инициативе святителя Тихона бы
ло установлено совершать празднество Всем свя
тым, в земле Российской просиявшим. Теперь же 
сонм новомучеников и исповедников Церкви 
Русской возглавляет сам святитель Тихон.

Память святителя совершается: 26 сентября / 
9 октября (день прославления); 5/18 октября 
(Собор Московских святителей); 5/18 ноября 
(избрание на Патриарший престол); 25 января / 
7 февраля (Собор новомучеников и исповед
ников Церкви Русской), если это воскресный 
день, если нет — то в ближайшее воскресе
нье к 7 февраля; 9/22 февраля (день обрете
ния святых мощей); 25 марта / 7 апреля (день 
преставления).

Принесение мощей в Саратов
Организатором принесения мощей выступает 

Комиссия Русской Православной Церкви по раз
витию паломничества и принесению святынь при 
содействии руководства регионов России и орга
низационной поддержке Всемирного русского 
народного собора и благотворительного фонда 
«Царьград».

В ночь с 30 июня на 1 июля ковчег с мощами 
святителя Тихона прибудет в Покровский со-
бор г. Саратова. В полночь в соборе начнется 
Божественная литургия, которую совершит ми
трополит Саратовский и Вольский Игнатий.

Ковчег будет пребывать в соборе до 19.00
 3 июля, когда состоятся его торжественные про
воды. Доступ к святыне будет открыт кругло-
суточно. Все архиереи Саратовской митропо
лии совершат в эти дни Божественные литургии 
в Покровском соборе: 1 июля в 08:00 — епископ 
Балашовский и Ртищевский Тарасий, 2 июля 
в 08:00 — епископ Покровский и Новоузенский 
Феодор.

3 июля в 08:00 Божественную литургию и мо-
лебен с акафистом у мощей святителя Тихона 
в Покровском соборе г. Саратова в сослужении 
духовенства Балаковской епархии совершит 
епископ Балаковский и Николаевский ВАР-
ФОЛОМЕЙ. От храмов Балаковской епархии 
будут организованы автобусы для паломников 
(подробности можно уточнить в храмах). При-
глашаем всех желающих разделить молитвен-
ное бдение и поклониться святителю Тихону.

Обращаем внимание: вход паломников на тер
риторию Покровского собора будет осущест
вляться с ул. Симбирской, выход — с территории 
собора на ул. М. Горького.

Безопасность паломников обеспечат сотруд
ники МВД, также будет организовано кругло
суточное дежурство кареты скорой помощи. 
Паломникам, ожидающим в очереди, будут со
действовать волонтеры, верующие смогут под
крепиться выпечкой и бесплатным горячим чаем.

Подготовили Наталья САХАРОВА  
и Людмила ДОРОНИНА


